

支笏湖ビジターセンター便り

2021年(令和3年)10月号 Vol. 142

秋色さがし



ミズナラの黄葉



ハウチワカエデの紅葉



ビジターセンターからの眺め



ヤマモミジの紅葉



エゾヤマザクラの紅葉



マユミ

休暇村支笏湖に向かう道路沿いの林内にマユミを見つけました。枝にぶら下がるようにたくさんの実をつけています。角張った桃色の果皮が裂けて、その中から鮮やかな紅色の4つの種子が顔を覗かせています。とても印象的で魅力的な色合いですよね。これは、マユミが小鳥たち種を食べてもらい、遠くに運んでもらうための「しかけ」なのです。

ちなみに「マユミ」という名は、この木で「弓」が作られたことからきています。

「休暇村支笏湖」周辺の森を歩いて見つけた旬の自然を紹介するコーナーです

「野鳥の森」遊歩道さんぽ

今年の支笏湖の紅葉は9月下旬に色づき始め、10月中旬に見頃を迎えました。下旬にかけてさらに紅葉の色が増していき、今月いっぱいには秋景色を楽しむことが出来るでしょう。

紅葉の風景を楽しむのももちろん良いですが、樹木を観察し、それぞれの秋色をさがしてみても！個々の良さが分かり、自然への親しみが増しますよ！

樽前山すそ野の紅葉報告

10月14日、支笏湖の南東に位置する樽前山の7合目付近(標高600m付近)ではナナカマドの真っ赤な紅葉が楽しめました。高山植物の紅葉「草紅葉(くさもみじ)」も森林限界をこえた山肌を彩っていました。



支笏湖温泉 の気象

支笏湖畔の気温・降水量
～気象庁アメダスによる
平年値と今年の観測～

気温(℃)

	平年値	今年
9月上旬	18.2	17.5
中旬	16.2	15.6
下旬	14.1	15.6
10月上旬	12.2	14.2

降水量(mm)

	平年値	今年
9月上旬	95.4	29.5
中旬	85.3	70.5
下旬	81.3	58.5
10月上旬	65.7	33.5

今年の高気温傾向は9月に入って一休み。9月の平均気温16.2℃はほぼ平年並みでした。同月の降水量は158.5mmと平年値の約6割にとどまり、同月としては少ない方から9番目になります。10月は上旬の平均気温が14.2℃と平年値より2.0℃も高くなっています。

温泉街の雪虫初見は昨年より2日遅い9月27日でしたが、ほぼ例年並みです。気になるのは山々の初冠雪、温泉街の初雪で、昨年は樽前山の初冠雪が10月24日、温泉街の初雪は11月4日でした。20年前に比べると初冠雪、初雪共に1週間ほど遅くなっています。(支笏湖ビジターセンター調べ)

気象欄にある 「雪虫」とは



雪虫(ゆきむし)を知っていますか？北国の人なら誰もが知ると言っても過言ではなく、「トドノネオオワタムシ」というアブラムシの仲間です。体に付けている白いロウ物質がフワフワしているせいで、この虫が飛ぶとまるで雪が舞うように見えるので、道内では「雪虫」と言われています。

秋が深まるにつれて、雪虫が見られるようになるので「雪虫を見たら10日から2週間後に雪が降る」という話が古くから語り継がれています。北国で「雪虫」は「冬の到来を知らせる使者」なのです。

支笏湖ビジターセンター運営協議会発行
〒066・0281 北海道千歳市支笏湖温泉番外地
TEL 0123・25・2404
HPアドレス <http://shikotsukovc.sakura.ne.jp>

【開館時間】 ※入館無料
4月から11月 午前9時から午後5時30分まで
12月から3月 午前9時30分から午後4時30分まで
(火曜日休館)
年末年始休館日 12月29日から1月3日まで



環境省支笏洞爺国立公園管理事務所
アクティブ・レンジャー(自然保護官補佐)
荒川 真吾

アクティブ・レンジャー日記

先日、定山溪にあるかっぱ淵公園周辺で、定山溪観光協会さんとNPO定山溪自然倶楽部さんの協力の下、小学生向けの自然ふれあい会を開催しました。紅葉が始まる秋晴れの中、子供たちはヤマブドウの実を観察したり、豊平川でフクドジョウを捕まえたりと、定山溪の自然を楽しんでいました。

温泉が有名な定山溪ですが、支笏洞爺国立公園の一部でもあります。豊かな自然や美しい紅葉を手軽に楽しむことができるので、是非訪れてみて下さい。

ビジターセンター改修工事のお知らせ



支笏湖ビジターセンターは建替えられてから18年がたち、改修工事が必要な時期になりました。9月中旬から外壁塗り替え・屋根の太陽光パネル取り換え工事が大掛かりに行われています。外観がシートに覆われ、ビジターセンターが見えなくなっていますが、通常通りオープンしています。1月下旬には工事が終了します。ご迷惑をおかけしますが、ご理解のほど宜しくお願いいたします。

「山線鉄橋」修繕工事のお知らせ



湖と千歳川の境界にかかる山線鉄橋は、親水広場や休暇村方面へのアクセスのため、多くの人々が利用する遊歩道ですが只今、塗装作業中ため、1月下旬まで、通行止めとなっております。先に進まれる方は迂回しなければなりません。ご理解、ご協力、どうぞ宜しくお願いいたします。迂回路はビジターセンターにお尋ねください。